



Sadek Deghma
Chef de service du SAJ
« Le Domaine des
Écureuils » Apei de
Lens et environs
Photos : Sadek Deghma



Actions collectives et insertion sociale

L'action collective est un outil qui permet de travailler l'insertion sociale par le lien social à travers leur intégration dans un groupe et la participation à un projet. Il est important de maintenir le lien social des personnes et de veiller à mettre en place des actions qui visent à les valoriser afin de leur permettre de rester en contact avec les autres et donc avec la société. Ce type de projet permet aux personnes d'avoir un autre regard sur elles-mêmes et peut être de se découvrir des faces cachées ou non exploitées (des compétences, des qualités...). Les actions autour de la construction des hôtels à insectes contribuent à favoriser les relations sociales à travers les échanges. On sait que les publics en difficulté d'insertion sociale souffrent également d'un manque de reconnaissance, celle-ci est nécessaire à la construction identitaire et à l'image qu'on a de soi. Le projet contribue à cette reconnaissance qui leur permet de reprendre confiance en eux.

PRATIQUE PROFESSIONNELLE

Action collective pour une utilité sociale



Construire des hôtels à insectes ; c'est le projet commun porté par des adultes en situation de handicap et des adultes bénéficiaires du RSA.

Comment retrouver le sentiment d'utilité sociale à travers une action collective ? Pour y parvenir, le projet consiste à faire travailler ensemble des adultes bénéficiaires du RSA et suivis par un CCAS et des adultes en situation de handicap autour de la construction d'hôtels à insectes. Cette opération a ainsi permis une rencontre entre deux publics qui ne se connaissent pas et ne se fréquentent pas.

Constat

Sur le territoire de Bully-les-Mines (Pas-de-Calais) une partie de la population rencontre des difficultés d'insertion sociale et professionnelle. Lorsque ces personnes sont au chômage, elles ont souvent le sentiment de ne servir « à rien » dans la société et pour certaines d'entre elles, elles peuvent entrer dans un processus d'exclusion qui commence par l'emploi et qui peut les couper progressivement de la société. Il semble important dans ce projet, afin de responsabiliser les participants de les associer à toutes les étapes du projet (préparation du matériel, de l'outillage, des achats...). Dans notre société, les groupes sociaux qui sont valorisés sont ceux qui travaillent, qui produisent, qui sont utiles à la société. Les autres, ceux qui ne travaillent pas (personnes en situation de handicap, chômeurs...), sont souvent considérés comme « des assistés », « des profiteurs

du système » qui vivent au « crochet de la société »... Ils sont souvent dévalorisés car « inutiles ». Les adultes en situation de handicap peuvent ressentir le même sentiment. Pour essayer de répondre à la problématique posée, la mise en place d'une action en direction des autres semble adaptée en vue de permettre aux participants de se retrouver dans une situation d'aident et donc valorisante pour eux mais également auprès de la population.

Le projet des carrés potagers

Le projet est porté par le CCAS de Bully-les-Mines (62) et le responsable du pôle social Fabien Drouart. Il consiste à créer des carrés potagers et à proposer des temps d'activités en groupe afin de lever les freins sociaux qui empêchent l'insertion sociale et professionnelle des participants. Le projet s'inscrit dans une

PRATIQUE PROFESSIONNELLE



démarche d'insertion socioprofessionnelle financée par le Conseil Départemental du Pas de Calais et le FSE (Fond Social Européen) dans le cadre d'un appel à projet intitulé « *l'insertion sociale dans la bataille pour l'emploi* ». Partant du constat que le pouvoir d'achat de manière globale est en baisse, ce projet consiste à aménager une parcelle de 700 m² en carrés potagers. L'objectif est de créer une dynamique au sein du quartier en instaurant des temps d'échanges intergénérationnels entre les habitants. Dans les cités minières, le jardinage fait partie de la tradition ouvrière. La parcelle identifiée pour ce projet était l'ancien jardin de la solidarité qui n'était plus exploité afin d'en faire un espace partagé. La programmation du projet s'est faite en différentes phases qui impliquent de nombreux partenaires : pose de clôture avec les services techniques de la ville de Bully, fabrication d'épouvan-tails avec les centres de loisirs, ateliers autour de la santé au travail avec l'espace santé active de la CPAM, découverte du bénévolat à la maison de la solidarité, construction d'hôtels à insectes avec le Service d'Accueil de Jour « Le Domaine des Écureuils » Apei de Lens et environs.

La construction d'hôtels à insectes

LE PROJET

Le groupe est constitué de 10 personnes bénéficiaires du RSA accompagnés par le CCAS de Bully et de 4 adultes en situation de handicap, accompagnés au Service d'Accueil de Jour de Bully. À travers la construction des deux hôtels à insectes, il s'agit de permettre aux participants de prendre conscience de leurs compétences, de leur capacité à faire les choses et à travers le regard des autres leur permettre d'avoir un autre regard sur eux-mêmes.

LES DIFFÉRENTES ÉTAPES DU PROJET

1^{re} étape. Une rencontre en amont du démarrage de l'action a été nécessaire entre les professionnels des deux structures qui ne se connaissent pas afin de présenter ce projet. L'idée étant de présenter les services afin d'exploiter les possibilités de collaboration autour de cette action. Yannick Guyot agent technique au SAJ qui accompagne un groupe d'usagers chaque jeudi matin dans le cadre d'une activité de bricolage a proposé son groupe de relever ce nouveau défi qui consiste à s'inscrire dans le projet des carrés potagers à travers ces réalisations.

2^e étape. Une rencontre a été organisée avec l'ensemble des participants qui ne se connaissent pas afin que les deux groupes se rencontrent et échangent autour d'un café dans un cadre convivial. Un tour de table a été réalisé et a permis à chacun de se présenter et de faire part d'éléments permettant à chacun de mieux se connaître. Le groupe est très hétérogène avec des parcours de vie très différents des uns et des autres mais un point commun ils habitent tous sur le même territoire. Ensuite, les usagers du SAJ ont fait visiter leur structure et présenter les différentes activités mises en place au sein du service (atelier peinture, arts plastiques, esthétiques, théâtre, danse, jardinage, bricolage...).

3^e étape : réalisation d'un calendrier afin de planifier les dates des futurs ateliers ce qui permettra à chacun de se projeter. Les participants avaient pour mission de réfléchir à la forme des hôtels à insectes ce qui leur permettra de mieux s'approprier le projet et de passer à la phase de concrétisation. Il a fallu se mettre d'accord, ils ont finalement décidé de réaliser des hôtels à insectes en forme de coccinelles. En astrologie on dit que la coccinelle apporte la chance, alors on croise les doigts !

LES DIFFICULTÉS RENCONTRÉES

Le projet s'est déroulé de septembre 2015 à janvier 2016 et le froid était parfois une source d'inconfort thermique. Lorsque le groupe travaillait dans l'atelier extérieur un temps de pause était nécessaire à l'intérieur afin de se réchauffer autour d'un café. Ce temps était propice aux

échanges entre les participants et aux revendications. Le groupe était composé de quatorze personnes ; il a donc fallu le diviser en deux sous-groupes pour permettre à chacun d'avoir un rôle. Il fallait imaginer une tâche pour chacun tout en tenant compte de l'espace réduit dans l'atelier et surtout prendre en considération leurs capacités et compétences ce qui n'était pas toujours facile.

LES PRINCIPAUX OBJECTIFS

- valoriser et responsabiliser les participants au projet;
- impulser une dynamique de groupe basé sur l'échange le partage et l'entraide.
- développer et renforcer le travail en partenariat avec les acteurs du territoire;
- fédérer les différents acteurs autour d'un projet collectif commun;
- développer un projet qui s'inscrit dans une démarche de développement social local.

Impliquer les personnes dans un projet collectif

Dans un projet collectif, les acteurs partagent souvent des valeurs communes pouvant prendre différentes formes (respect, solidarité, entraide, partage...). Le projet collectif permet de remettre l'humain au centre du projet et de passer d'une logique « individuelle » à une logique « collective » sans mettre en concurrence les acteurs. L'implication des personnes dans un projet collectif favorise les dynamiques de groupe et permet à chacun d'avoir une place dans le collectif et d'être reconnu ce qui peut être sécurisant. Un projet collectif favorise l'implication active des participants dans un projet d'intérêt général. Le projet collectif implique la participation et surtout la collaboration entre les participants (négociation, échanges...). Ce projet en direction des autres contribue à les valoriser en les mettant sur le devant de la scène à travers la médiatisation de l'action et leur participation à la cérémonie officielle de l'inauguration des carrés potagers qui s'est déroulée en présence de M. François Lemaire (maire de Bully les Mines) et de nombreux élus et partenaires. Le partage de moments de vie dans un collectif avec le groupe permet de créer les conditions nécessaires à la relation de confiance importante dans toute relation éducative. ■